

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 19 DE AGOSTO DE 1911

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 956

Un libro interesante

Como nos juzgan

VERDADES SANGRIENTAS

Han desfilado ante mis ojos las áridas estepas de Castilla y he buscado paz y tranquilidad en un pueblo del Bajo Aragón, dominado por un castillejo medieval y situado en el fondo de un anfiteatro de montañas. Mis deseos han quedado cumplidos; recibo y despido á todos los coches-diligencias, de los que de vez en cuando desciende alguna familia aburguesada, gente que toma el tren con el propósito de largarse muy lejos y se detiene en la primera estación donde de oídas sabe que existe una fuente en un prado, una sierra extensa y admirable, y una vega con dos ó tres hoteles que tan solo abren sus puertas en época veraniega.

Y aquí, en esta monotonía que al fin se acepta con toda resignación, he leído un libro tormentoso, y digo tormentoso, porque su lectura levanta en el espíritu tempestades de cólera y aguaceros de lágrimas. Ese libro, escrito por un inglés, anda por esos mundos traducido á todos los idiomas y presentándonos á los ojos de la civilización con toda nuestra roña reaccionaria; con todas nuestras debilidades y todos nuestros defectos; la vida española pasa por las páginas de ese libro, no como Gautier la entendiera, con sol, con toros, con panderetas y mujeres de rompe y rasga; la vida española desfila al conjuro de la pluma de un inglés, descarnada de toda fantasía, crudamente, real y avalorada por las cifras de una estadística que nosotros desempolvamos en contadísimas ocasiones, tal vez porque su exhumación nos causa sonrojo y amargura.

Hoy día, *La verdad acerca de España*, recogida y anotada por G. H. B. Ward, ha sido traducida al español; fuera de España ha tenido un éxito de librería, casi tan productivo como el del proceso Ferrer, porque el libro de sir G. H. B. Ward es dig-

no complemento del sumario seguido contra el director de la Escuela Moderna.

Después que los extranjeros hayan pasado sus ojos sobre nuestra incomprensible máquina administrativa; después que hayan visto que en España los frailes, monjas y curas viven en proporción de uno por cada 86 habitantes; que los republicanos andan divididos y á la greña mientras mantienen con la monarquía francas y punibles comitancias; que el caciquismo, en España, es digno gemelo de aquel otro que el clásico nos descubriera, con la corte y las divindades de los Moctezuma; que los analfabetos se cuentan por millones; que la justicia es una irrisión y los impuestos se eluden con vergonzosas complicidades; después que los hombres civilizados nos lean al través de las páginas de Mr. Ward, es muy fácil que desde los pueblos más apartados nos vengan á estudiar como un objeto curioso y fosilizado, como una comunidad de seres faltos de energía y de dignidad para redimirse.

Un compatriota de Mr. Ward habló, no hace muchos años, de naciones moribundas, y desde entonces son muchos los pueblos que se acostaron independientes y despertaron como colonias; tal es la ley en los actuales tiempos; los pueblos que no aciertan á gobernarse por sí mismos son, cuando menos lo esperan, víctimas del imperialismo de quienes pueden y deben unirlos al carro del progreso; y si la historia no corroborase esa ley con harta frecuencia, ahí tenemos el ejemplo de Marruecos, próximo á ser repartido, como ya lo fueron los otros imperios africanos.

La ola iamoral que invadió á España durante el reinado del tercero de los Felipes, continúa socavando los ya débiles cimientos de nuestra nacionalidad; á la

inmoralidad se une la sombra del padre Nithard, de tal suerte, que aun hoy mismo la vemos desfilarse por todos aquellos sitios donde se debiera atender únicamente á la buena gobernación del Estado.

Pueblo que no atiende al escozor de sus llagas es pueblo muerto. ¿Acaso no contemplamos en nuestros días cómo los aventureros escalan los más altos destinos? ¿Estamos tan faltos de sensibilidad que no saltamos indignados al contemplar cómo los gobiernos se suceden unos á otros, rápida y vergonzosamente, bajo el influjo de la camarilla? Después de los incendios de Barcelona, en Cataluña existen 480 conventos, es decir, uno por cada 2.250 habitantes; dudamos que con ser aquella la región más industrial y la más emprendedora de España, las fábricas superen al número de casas conventuales.

Esos 480 conventos, dedicados en su mayor parte á distintas industrias, son la ruina del Estado y del elemento civil; del primero, porque elaboran sin contribuir, y del segundo, porque eludiendo toda clase de impuestos, el fraile y la monja no pueden tener competidores; de ahí que las últimas estadísticas nos digan que hacia el Brasil y la Argentina emigraron en 1910 11.000 comerciantes é industriales arruinados.

El dinero de las Ordenes religiosas, falto de colocación en la Península, emigra hacia el Africa buscando nuevos filones que explotar; tal vez en esto radique el motivo del empeño que nuestros gobernantes tienen de hacernos correr en el Norte de Africa peligrosas y antipopulares aventuras. Nos conviene mucho no darlas al olvido, y también repasar las páginas escritas por Mr. Ward; ellas nos pintan tal como somos, y culpa nuestra es que el artista no encontrara en nuestra vida interna otros materiales que le permitieran hacer otro libro más optimista.

FERNANDO.

Mora de Rubielos, y Agosto 1911

Artículo de artículos

Casi en des poblado llegó á mi poder un manojito de periódicos. En algunos de ellos leí las primeras noticias relativas á lo del "Numancia", Telegramas y sueltos misteriosos... Algunos marineros se habían insurreccionado, ¿por qué? ¿A qué grito? De esto ni una palabra.

Luego por otros periódicos supe que habían sido presos muchos de los rebeldes; luego que el suceso carecía de toda importancia; un conato de insubordinación reprimido apenas iniciado; así lo manifestaba el ministro de Marina al presidente del Consejo. El propio ministro había acudido al "Numancia", y arengado á la tripulación. Al final de su arenga el señor Pidal había dado cinco vivas al rey, todos de ordenanza, y la marinería los había contestado.

Colegí que se trataba de una explosión de descontento en la marinería, por faltas en los suministros ó en el trato.

Pero al mismo tiempo que se quitaba importancia al hecho, se hablaba de castigos terribles, de ejecuciones de penas de muerte.

El primer sentimiento que despertaron en mi alma estos anuncios fué el de la piedad.

Primero pensé en escribir al señor Canalejas, impetrando benevolencia para los culpables; luego decidí correr á la ciudad y visitarle personalmente. Es claro que no confiaba gran cosa en el éxito de mi gestión, pero se habría sumado mi modesto voto al de las demás peticiones.

Cuando pensaba así, otro paquete de diarios llegado á mis manos me hizo desistir de este propósito.

Se trataba, según leí en algunos, de un movimiento de carácter republicano.

No tenía derecho á solicitar indulto para los caídos.

Piden perdón los que pueden á cambio de arrepentimiento.

Los que obran impulsados por el ideal, podrán ser equivocados, podrán merecer hasta el dictado de locos, pero jamás el de culpables.

Yo no soy de los que predicán la revolución por *sport*; yo no tengo que arrepentirme de haber precipitado á nadie á mal preparadas luchas; mi insignificancia me ha librado quizá de contraer grandes responsabilidades; pero yo no repugno la revolución, pero yo amo la República y he aplaudido á algunos rebeldes del pasado y á muchos del presente. Yo no he pretendido nunca suggestionar á las muchedumbres; pero he intentado muchas veces convencerlas: mis pobres méritos oratorios no me han permitido transmitir exaltaciones, y he temido que contentarme con procurar trasladar ideas que de otros he aprendido.

Los que griten viva la República; los que den de amarla, tan evidente

prueba como la de sacrificar á ese ideal su vida, son mis amigos, son mis correligionarios, y equivocados ó nó, de ellos me considero solidario, porque entiendo que mi pluma ó mi palabra pueden tener una parte en lo que se llama por nuestros adversarios un delito

¿Indulto? ¿Perdón? ¿De qué? ¿De amar la República? ¿De haberse sacrificado por ella?

No; el que defiende un ideal incompatible con las instituciones actuales, no puede pedir perdón sin detrimento de su dignidad. El que habla de revolución no puede hablar de indulto. Se entrega por anticipado á la Historia, y debe aceptar como una fatalidad su desdicha, si no puede burlarla alta la frente.

El perdón que pido para mi correligionario, es perdón que pido para mí, y aun peor, arrepentimiento hipócrita ó sincero de mis ideales.

O aplaudo ó censuro el acto revolucionario.

Si lo aplaudo es que estoy dispuesto á repetirlo.

Si lo censuro, ¿para que lo aconseje?

Es cierto que tengo el derecho de condenar un acto revolucionario mal organizado, temerario, inoportuno; pero jamás, aun siendo así, deberé de dejar de reconocer lo lícito en el fondo y en la intención...

Siguió mi pensamiento durante estos días las fluctuaciones motivadas por las contradictorias noticias y reflejo de ella fueron diversos artículos que la demanda del periódico me obligaban á hilar.

Pero mis artículos se hacían viejos á medida que los iba escribiendo.

¡Triste labor la de los periódicos semanales! ¡Es tan difícil en ellos ser oportuno!

Rompí uno y dos... artículos y escribí un tercero y un cuarto...

¡Y aun ignoro lo ocurrido en el Numancia!

¿Escribiré un artículo nuevo?

Sí, éste, que me servirá de preámbulo para los dos que se han salvado de acompañar á los anteriores en el cesto.

A la imprenta con ellos; si no tienen otro, tendrán el mérito de reflejar momentos diferentes del estado de mi espíritu.

Lo del Numancia.

Es notable lo que ocurre en nuestro país. Insurrecciónse parte de la marinería de un buque de guerra y después de varios días de ocurrido el suceso no sabemos aún la causa que lo produjo ni el carácter que revistió.

No es que la insurrección perdure, lo que podría justificar ese misterio, no; la insurrección fué casi en el acto sofocada.

Se pregunta al Gobierno y el Gobierno responde quitando importancia al acto. No tiene lo sucedido importancia alguna, dice, y, sin embargo, se habla de fusilamientos y se señala como víctimas hasta á cinco hombres, todos menores de veinticinco años.

¿Será posible?

Puede con calma verse tratar con tal desdén la ajena vida?

¿No tiene el pueblo ni derecho á saber el motivo de que así se sigue la existencia de sus hijos?

Abominamos de la pena de muerte; pero aún no abominando de ella, protestaríamos en este caso en que se la aplicase sin que fuese conocido el origen del delito que se pretende castigar.

Se dice que en un régimen de publicidad vivimos. Es indispensable que la información no quede en caso tan grave desmentida.

Morirían cinco hombres sin que el país pueda saber por qué?

No; si tal sucediera, el derecho á

la protesta se convertiría en un deber.

Para que todo aparezca en este caso anómalo, el jefe del Estado, en quien radica la gracia de indulto, se recrea en una excursión por el extranjero.

¿Indultaría, no indultaría? Nadie puede contestar á esta provincia más que él. La aplicación de la gracia de indulto es una eventualidad en que pone su última esperanza todo condenado.

¿Puede ser ni justo ni humano privar á ninguno de esa eventualidad, de esa esperanza?

Ausente el rey, no es posible ejecutar penas de muerte. La aplicación ó no aplicación de la gracia, es, mientras esa prerrogativa exista, un trámite más de toda causa de que resulte pena de muerte.

La ejecución durante la ausencia del monarca equivaldría de otro modo á la suspensión de la prerrogativa y eso no está escrito en ninguna parte.

La suspensión resultaría siempre injusta; lo resultaría doblemente producida por viajes de puro recreo.

Aclaraciones

Escrito el anterior artículo, llegan á nosotros nuevas noticias relativas á lo ocurrido en el "Numancia", y sus consecuencias.

Dícese que el movimiento fué republicano.

El ministro de Marina no le dió importancia por considerarle un hecho aislado. Según él, los iniciadores eran cuatro ilusos.

Siempre los sublevados que no ganan parecen ilusos.

Ilusos si no hubieran triunfado. Topete, Serrano y Prim: iluso Pavía.

Consiguieron lo que pretendían y dejaron de ser ilusos.

Iluso será mientras no logre la victoria, todo el que hoy pretenda el restablecimiento de la legalidad republicana.

No sabemos si el conato de sublevación que nos ocupa tuvo ó nó, en efecto, el carácter que se le señala.

Si lo tuvo, puede suponerse cual será nuestro criterio siendo, como somos, republicanos convencidos.

No hay alma generosa que no sea á los veinte años republicana, escribió Lamartine.

Ante esos muchachos, iniciadores de un movimiento por culpa de lo que sea, fracasado, nos descubrimos.

No los hubiéramos, no, sin mayores garantías de éxito, lanzado nosotros á la aventura; pero tendríamos nunca derecho á recriminar á los que, impulsados por un ideal generoso, se dispusieron á sacrificar hasta la vida?

Seríamos hipócritas si hablásemos otro lenguaje.

Escribimos ignorantes de si á éstas horas se ha cumplido ó vá á cumplirse algún fallo terrible.

Al oír calificar de republicano el movimiento, hemos ereído que no debía asomar á nuestros labios la palabra indulto.

Los republicanos han de preferir siempre quedar entregados á la generosidad de sus enemigos. Títulos sobrados tienen á ella.

El 23 de Abril de 1873, el Gobierno republicano perdonó generosamente á miles de monárquicos, copados en la Plaza de Toros de Madrid. El propio duque de la Torre, cabeza de aquel inicuo movimiento, fué salvado por un ministro republicano. Debíó fusilársele, y se le restituyó á su hogar.

La monarquía no fué nunca tan generosa con los nuestros.

Si se le ofrece ahora, á confirmarse lo que se dice, nueva ocasión de ejercer piedades, obre con arreglo á su conciencia, y escrita quedará

su conducta para lección del porvenir.

Republicana ó no la insurrección en el Numancia, creemos que en España, y no en otra parte, está en estos momentos el puesto de honor de todos los vencedores.

Conclusión

Ya es oficial la noticia. Ha sido fusilado un hombre y enviados á presidio seis.

Pero, ¿por qué? ¡Ah, eso no es posible saberlo, eso no lo sabemos aún!

¿Se trata de delitos consecuencia de otros delitos?

¿Se trata de reos políticos?

¿Se trata de protestantes en forma ilegal de abusos reales ó sólo sospechados?

¿Se trata de verdaderos iniciadores de una revolución fracasada?

Mientras la verdad no resplandezca, la duda es libre.

F. PI Y ARSUAGA.

LISTAS CIVILES

Lo que cuesta en Madrid al año el culto obligado.

(Datos de Ferrandiz)

	Pesetas
Por 10.400 bautizos anuales á seis pesetas uno.	98.400
Por 5.400 bodas, á 75 pesetas entre Vicaría, parroquia y documentos.	405.000
Por 100 dispensas de amonestaciones, á 30 duros.	15.000
Por 50 matrimonios, en el domicilio del novio, á 350 pesetas.	12.000
Por otros tantos en oratorios particulares (igual precio).	12.000
Por 18.470 enterramientos (datos oficiales de 1909).	93.087
Por el duro de revisión de lápidas.	7.500
Por exéquias, aniversarios, acompañamientos al cementerio.	160.000
Por 100 licencias para capilla ardiente, á 50 pesetas.	5.000
Por partidas de bautismo, confirmación, defunción, matrimonio, certificados de conducta.	40.000
Total.	847.987

A mis antiguos explotadores

Hemos vivido juntos, os conozco á todos; conozco, sí, vuestra intimidación porque me gusta profundizar á las personas que trato; algún día pudisteis explotarme, pudisteis darme un jornal que debiera avergonzaros; ya sé que nada os avergüenza tratando de usurpar la mayor cantidad de riqueza posible á los que venden su fuerza de trabajo junto á las máquinas vuestras; fuisteis los que, además de apoderaros inicuamente del fruto de mi trabajo, tuvisteis el cinismo de descargar vuestra mano manchada del tinte del ave de rapiña sobre mi ser, y me rebelé contra vosotros y nunca más pudisteis dominarme; ¡oh bárbaros! regocijaos de haberme explotado, más no de haberme dominado.

Fuera del taller sois vanidosos; ante las botellas de coñac en el Casino, hacéis alarde de amor á los que os rodean; gastáis trasgando copas de alcohol hasta caer atónicos por la be-

vida; más este instinto de despreocupación se convierte en cruel manía cuando aparece ante vuestra figura repulsiva ese trabajador que se acobarda solamente con vuestra mirada.

Estos, mis compañeros, con un respeto grande os piden un poco más de jornal, un poco más de pan para sus hijos, pues nunca en su vida proletaria han llegado á tal extremo como es carecer de lo superfluo y les negáis ese aumento de jornal, les negáis el derecho á la vida; durante años y más años les habéis pagado con jornal de hambre y vuestra osadía ha llegado á tal extremo que á la menor falta les habéis arrebatado una parte del jornal, les habéis multado por la causa más insignificante, les habéis retenido meses fuera del hogar, lejos del calor de los hijos y les habéis pagado con el mismo jornal; han trabajado de noche en el crudo invierno y nada les habéis dado en recompensa de su heroicidad, les habéis rogado que atizaran el trabajo porque así os convenía y visto el fiel cumplimiento de vuestros subordinados os habéis negado á reconocer que su trabajo exigía á una acción justiciera, habéis abusado de la fuerza porque habéis hallado al contrincante débil y sumiso. Pero vuestros explotados han reconocido por fin que era una vergüenza para ellos percibir el jornal que á vuestro antojo les dabais y se han reconcentrado en un baluarte de defensa para reprimeros, para exigir, lo que tanto tiempo les habéis usurpado.

Y á la legalidad, á la justicia á la razón os habéis mostrado intransigentes: sois bestias indomables: si se os trata con pasividad y como último recurso habéis dicho que sois los amos y hacéis lo que os dá la gana ¡oh! el derecho á la propiedad! ¿Conocéis algún obrero que se haya enriquecido? tenéis en cuenta que no gastan ni la undécima parte de lo que tiráis vosotros? Como pasan años vais aumentando de trabajadores y ensancháis el abismo á que sometéis á la ruda faena al obrero ¿de donde sale esta riqueza? vuestros padres eran pobres, vosotros sois ricos. ¿Cuántas horas trabajáis al día?, ninguna; ¿cómo acaparar tanta riqueza? ¿lo habéis heredado? habéis pues heredado un objeto robado.

Mirad, mientras negáis un real de jornal á estos que os han hecho poderosos, vuestros hijos ó allegados á vuestra familia derrochan á puñados las pesetas, mirad como ciernen la inmoralidad, mirad como acechan la honra de aquella joven: es hija de unos de vuestros esclavos: mirad como llegan borrachos á vuestras casas; han pasado la noche jugando y bebiendo y el sol ya clarea y es cuando llega la hora de reconcentrarse en la cama, á esta misma hora los obreros llegan al trabajo, unos van á desafiar al violento fuego, otros á buscar la humedad de los hierros en la fundición, otros van hacia el avispero de sus máquinas.

Comparad el hogar triste enfermo del trabajador y vuestros salones aristocráticamente, ricamente esmaltados.

Pero á pesar de existir poderosísimas razones que os obligan á reconocer la verdad, la razón, sois ciegos ante el interés, os cerráis á la banda de que sois amos y como á tal queréis que se os trate. ¡Ah necio! pasó á la historia aquel tiempo del señorío.

No se os puede hablar de bien; no lo habéis practicado nunca no lo conocéis, sois malos perversos y como á tal queréis convertir el mundo; más seguid inmolando como hasta aquí al trabajador, vuestra conducta antihumana, antiprogresiva, agigantará los pasos en que el obrero por medio de la fuerza, de la razón, ordenará el gol-

Mitins contra la pena de muerte

Para protestar contra la pena de muerte, se celebrarán dos actos de importancia que sirvan para exteriorizar el sentimiento de los republicanos y socialistas contra la última pena.

Con objeto de manifestar nuestra protesta, enérgica, rotunda, contra la inquisitorial conducta de Canalejas, hoy, sábado, á las nueve y media de la noche se dará un mitin en el

CENTRO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de la Plaza Nueva, y mañana domingo á la misma hora se celebrará otro en el

CENTRO DE UNION REPUBLICANA

de la calle de Moncada.

Todos los hombres amantes de la libertad y deseosos de que esta no sea una palabra sino una obra positiva, deben asistir á estos actos.

pe mortal porque lo antiprogresivo y antihumano no tiene razón de ser.

Tal castigo ejercitado por los que han sufrido hambre y sed de justicia será duro, será fuerte, será soberano piensa y estudia y pensando y estudiando comprende que sois seres de excepción.

¡Preparaos verdugos del obrero!

E. Santiago.

Barcelona 13 VIII-1911.

DRET A CASA

CHIQUERETA

Dret á casa, es el final de mi escrito, publicado en el anterior número. Hoy principio por el fin. Se aproximan elecciones y no es conveniente desperdiciar ningún detalle. **Plataforma electoral** deducida de lo comentado, hoy también deduzco que es *plataforma electoral* y que *vá dret á casa*, por lo que voy á llamar la atención á mis queridos lectores de EL PUEBLO.

Queridos lectores: Hoy quizás sintais escalofrío al leer, el subtítulo con que encabezo estas líneas, que en las columnas de EL PUEBLO se tenga que ocupar de este ser, pero no hay remedio y á ello voy: se ha agigantado entre las beatas y hoy quiere probar lo mismo en la política local, usando la capa liberal-democrática-inquisidor-faciosa.

De la misma forma con que se apoderó de los cuartos de las beatas, que le han servido para disfrutar de alguna consideración entre ellas, y entre algun imbecil adinerado dejándose embaucar, él se ha hecho hombre, disputando y disfruta del dinero de los tontos.

En la forma que llegó hasta hoy, haciendo fortuna como los jesuitas empleando todos los medios y no reparando en ellos. Hoy que tiene la confianza de un marqués representante en Cortes, que le *empuja* para llegar pronto á la jefatura del partido, no desperdicia momento ni ocasión; para ello *insepulto el cadáver del cacique*, se ceba en su persona y no reparando que todavía el cuerpo está caliente, lo mismo que los jesuitas se aprovecha como los buitres cuando tienen en su poder carnes putrefactas, en que cebarse: lo mismo hace este tipo. Quiere apoderarse cuanto antes de la jefatura y no sabiendo como continuar los méritos, sale ahora como quien tiene razón, dando la batalla y queriendo aparecer como el mejor administrador, arremete contra sus mismos amigos y les echa en cara, que no valen para esto de la administración.

Tira por la borda todo el material inservible, desde el memo, que toma asiento en la poltrona, hasta el último de la casa que no haga su voluntad.

Aquí no valen mataderos, pero nosotros estamos en el secreto y lo vamos á demostrar, y tal como se dice debe ser, y todo lo que dijo dicho señor en sesión que hoy quiere aparecer como administrador modelo, es mentira. Mentira, porque no dijo lo que tenía que decir. Mentira, porque al decir lo que dijo, no lo dijo, para que en dicha reunión, oyeran la reclamación de protesta, pues dicho allí, ya se cuidará él de que repercuta á las más altas esferas de la demo-

cracia liberal, representada por Canalejas y en esta tierra bendita por el hijo del papá, alcalde de la ciudad de los condes.

Don Francisco Muñoz del Castillo, al ver la quebrantada salud advertida por los facultativos, la familia y amigos del Diputado provincial D. Francisco Roig, enfermo de cuidado, para que nadie pueda con prioridad al señor Muñoz, desempeñar la jefatura del partido liberal-demócrata de Tortosa-Roquetas, héte ahí el porqué el sábado último en la sesión del Ayuntamiento, desempolvó una proposición vieja de no usarse, y apoyado por el Sr. Algueró, quiso demostrar á los demás concejales, que con lo que se recauda, —sin perderse el hilo— se pueden cubrir todas las atenciones y necesidades de aquella casa y con un mutismo muy elocuente el Sr. Alcalde vino á dar la razón al Sr. Muñoz, poniéndose en frente á dicho señor, otros concejales monárquicos.

Consecuencia, que el Sr. Muñoz se cree ser el futuro jefe del partido liberal, que quedarán descartados, el señor Ribás, jefe-nato de los canalejistas y otros aspirantes á dicha jefatura aunque se funden con más méritos y más derecho que el Sr. Muñoz.

Para esto, en las proximas elecciones municipales, presentará el señor Muñoz, candidatura por las mayorías en todos los distritos: en donde más probabilidad tenga para triunfar irá un abogado lugarteniente del futuro cacique. Una vez elegido concejal, será nombrado Alcalde de real orden.

El Sr. Algueró, también quedará en buen lugar, en recompensa por lo del sábado último.

Por algo se defiende la actitud del señor Muñoz en el Ayuntamiento.

¿Qué pensarán de todas las noticias anteriores los verdaderos demócratas Sres. Ribás, Costa y demás?

¿Que pensará hacer el Sr. Monner, jefe indiscutible del partido liberal?

¿Temblarán las esferas, no quedando piedra sobre piedra?

No pasará nada.

El mismo.

LISTA

de los que han contribuido á la suscripción abierta en favor de Manuel Posa, pertenecientes á la villa de Benifallet.

Salvador Humbert Casart.—Antonio Solé Saloni.—Antonio Fortuny.—Carmen Fortuny.—José Fortuny.—Pedro Borrrell Llobet.—Rafael Borrull Badía.—Rafael Borrull Borrull.—Pedro Juan Borrull Borrull.—Alberto Solé Saloni.—José Solé Florencia.—Teresa Solé Altadill.—Adolfo Folqué Badía.—Abdón Sastre Martell.—Paquita Nomen Fadura.—Paquita Sastre Nomen.—Carmencita Sastre Nomen.—Tomás Pujol Fernandez.—Dolores Rebull Baiges.—Juanito Estrada Rebull.—Joaquín Cid Ramos.—Consolación Cid Altadill.—Antonio Cid Altadill.—Alberto Cid Altadill.—Joaquín Cid Altadill.—Lau-rencia Sala-t Rey.—Bautista Reverter Nofre.—Bautista Reverter Ripoll.—Francisca Cid Altadill.—Paquita Reverte Cid.—Pedro Borrull Badía.—Joaquín Ramos Benaiges.—Ramón Lluís Pallarés.—Antonio Lluís Vilespí.—Pedro Murria Salvadó.—Mau-riola Murria Badía.—Miguelito Ga-

rro Murria.—M. Teresa Daudi Garro.—Gerónimo Sastre Martell.—Teresa Nomen Fadura.—Aurora Sastre Nomen.—Pilar Sastre Nomen.—Pepito Sastre Nomen.—Emilia Altadill Mar-Martí.—Antonio Espinós Miró.—Teresa Fort Benaiges.—Antonio Espinós Fort.—José M. Espinós Fort.—Remedios Armengol Benaiges.—Juan March Tramunt.—Miguel Povill Badía.—Antonio Povill Ripoll.—Josefa Trilla Gabriel.—Josefa Povill Trilla.—Teresa Povill Trilla.—Antonio Povill Trilla.—Concepción Povill Trilla.—Pedro Capella Casas.—Carmen Sastre Martell.—Carmen Capella Sastre.—Antoneta Capella Sastre.—José Pasanau Arbó.—Modesto Pasanau Miró.—Pepito Pasanau Artiola.—Sébastien Pasanau Artiola.—Juan Puntés Garro.—Carmen Borrull Borrull.—José A. Muncús Ferré.—Antonio Muncús Ferré.—Ramón Muncús Farnós.—Lorenzo Muncús Farnós.—Sara Muncús Farnós.

Teatro Centro Unión Republicana

Grandioso fué el éxito alcanzado el pasado domingo por la compañía que actua en aquel Centro con la representación de la obra *La Encubridora*.

La Srita. María Herrero supo encarnar el papel de Carmen, con toda exactitud, demostrándonos que lo mismo sirve de actriz que de característica. De Emilia, lo representaba la Srita. Rosa Borrás con gran soltura, haciendo comprender los sufrimientos de un alma enamorada que lucha entre la salvación de un hermano y la de su enamorado. De Andrés, lo hizo Juan Domingo y de Julián, J. Lancóni, poniéndonos de manifiesto una vez mas sus grandes condiciones de verdaderos artistas. El papel de D. Juan se encargó á J. Subirats, de Antón, Vallés y de Juez, Espuny, contribuyendo todos al triunfo alcanzado.

El público premió tan laborioso trabajo con muchos aplausos.

El miércoles se repitió la comedia en dos actos *Gonzalez y Gonzalez*.

Mañana sale la compañía para la ciudad de Amposta, en donde dará una función en el teatro Tivoli, poniendo en escena el precioso drama en 3 actos y un cuadro titulado "Ilusión y realidad", y la chistosísima comedia en un acto, denominada "Lanceros".

Dada la importancia de las obras y lo bien que las presentan les auguramos un éxito.

Ejuspi.

Carnet de la semana

D. Ceipe el Hermoso

Nunca nos gustó dirigir ataque alguno á persona determinada, y menos cuando cierta persona la hemos clasificado ya de oruga inofensiva; pero pulula por estas calles un abogado en ciernes que en verano calza guantes de seda y pantalón blanco y que ahora á fuerza de mucho tirar ha conseguido sacarle punta á las guías de su bigote y que como un concejal de los mnestros veranea en Cardó y asiste á las capeas de Aldea y que en cuanto se presenta ocasión usa del cepillo para con nosotros, ofreciéndonos su *amistad* (guay); que por su bien y el de sus amigos requeteritos debemos prevenirle, no abuse de monadas y memes, no fuera el caso que se le hiciera perder su afición al violín, y al cepillo....

Conqué enterados y atención que cuando el cirio quema es cuando caen gotas.

La Junta del C. R. A.

El día seis del presente mes se renovó la mitad de la Junta Directiva del Centro Republicano Autonomista, quedando elegidos para los cargos de Presidente el Sr. D. Manuel Guarch; para Secretario D. Agustín Tudó, y para Vocales D. José Fortuño y don Ramón Gonzalvo.

A instancias de nuestro compañero Marcelino Domingo se acordó por unanimidad conceder un voto de gracias á los individuos salientes por el acertado desempeño de su cargo y principalmente al querido amigo don

Juan Gilabert, que cesaba en su cargo de Presidente y á quien se nombró por sus trabajos, por su desinterés, por su constancia, Presidente de Honor del Centro Republicano Autonomista.

Conferencias de Marcelino Domingo

El jueves, día 24 de los corrientes, nuestro compañero Marcelino Domingo dará una conferencia en el Ateneo de Igualada, con motivo de celebrar aquel Centro el 48 aniversario de su fundación.

El Ateneo de Igualada es una de las más importantes entidades de cultura de Cataluña y celebra todos los años con grandes fiestas la época de su fundación. El discurso del año anterior lo encomendaron al Diputado D. Luís Zulueta; el de éste lo ofrecieron á Marcelino Domingo, quien aceptó. Como el Ateneo imprime despues en lujosos folletos estas conferencias, nuestros amigos las recibirán á su debido tiempo.

La Juventud Federal Republicana de Barcelona, sabedora de que nuestro compañero había de estar de paso en dicha ciudad, acordó pedirle que diera una conferencia. El día 25 se dará esta última en uno de los Centros políticos de la capital de Cataluña.

A los ferroviarios

Esta noche á las nueve se celebrará una reunión de dichos trabajadores en el *Centro Obrero de Corporaciones* para tratar de la organización de dichos elementos á la que asistirá un delegado de Tarragona.

Por el mucho interés que tiene para la causa del proletariado, recomendamos eficazmente la asistencia á todos los compañeros ferroviarios.

Juventud Republicana

En nuestro número anterior dimos cuenta de haberse constituido en esta localidad una nueva entidad republicana compuesta de nuestro elemento joven.

Nos place ver el entusiasmo que entre ellos hay y lo productivo de sus trabajos, pues acaba de manifestarnos su presidente interino que en el escaso tiempo en que se hallan agrupados, ha aumentado en número considerable la nueva sociedad.

¡Adelante, pues, juventud! Que en vuestras manos está el porvenir de España; que vosotros sois los indicadores para conservar la igualdad, libertad y fraternidad que de vuestros trabajos quede.

Fuegos artificiales

En la Catedral hay, sin duda, algún sacristán á quien le queda pólvora de la empleada en el Congreso Eucarístico, y se dedica á dar sustos á los vecinos.

La otra noche, á las dos de la madrugada, despertó con una detonación á los habitantes de la calle de la Cruera.

¿Hay derecho á todo ello? ¿No es hora de que por la autoridad competente se intervenga en estos asuntos? ¿No debiera registrarse la Catedral?

Son ya dos veces, las que, según noticias, han estallado petardos, bombas ó cohetes en el templo tortosino.

Las fiestas de San Jaime

Las fiestas de San Jaime traen juego. Ahora resulta que el cura que mataba las golondrinas está desesperado por que no le han salido bien las cuentas. El cambio de mayordomo le ha resultado un poquito desigual.

El vecindario también se queja. Gran parte del dinero se gastó en banquetes de los que disfrutaron los escogidos que se reunieron en una de las dependencias del Matadero. Al repartirse el *pan-oli* dióse cuenta de que muchos que habían pagado semanalmente no recibieron ni una cuarta parte de *prima*.

En fin: el mejor orden del mundo. San Jaime puede estar satisfecho de sus devotos.

Imp. Sres. L. y R. Heras.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado.
Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de
FRANCISCO LLASAT
TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1
EN BAÑERAS: (Alfama) Ampere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufatura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE
RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, también en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería
LA TIJERA DE ORO
DE
FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO
Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE
JUAN BAUBÍ CABANES

San Blás 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

DE
JAIIM BELLAUBI

Bizarré, 15 y 13, y Muncala, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre laserías, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden ay baratísimo precio de 5 pias.

Véndese, lo mismo á los señores Sastrés que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00
americanas de alpaca " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Cursos y precios con venenales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas las primeras y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERÍA

DE
JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO Á MEDIDA DE TODAS CLASES
Composturas quedando el calzado como nuevo
Sin competencia en los precios Elegancia y solidez
PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

DE
Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

LUX LUX
Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "para rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.
LUX, LUX, LUX
MECHERO LUX

Antigua fábrica de gorras

de
Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA